

réussi que celles faites dans les maisons des malades mêmes.

Le Dr. Keith apporte un soin et une attention toute particulière au traitement subséquent qui est certainement toujours plus fidèlement suivi dans un petit hôpital privé qu'il ne peut l'être dans une famille.

Mais un fait remarquable et digne d'attention, c'est que la menstruation peut continuer à se faire encore pendant des années après l'enlèvement même des deux ovaires. Le Dr W. L. Atlee, donne en effet dans son ouvrage "Diagnostic des tumeurs ovariennes" l'histoire de trois cas de double ovariectomie après laquelle la menstruation a certainement continué. M. Spencer Wells a enlevé les deux ovaires à la fois dans vingt-cinq cas et il dit à ce sujet : "Plusieurs de ces doubles ovariectomies ont été faites sur des femmes après la ménopause ; souvent aussi les deux ovaires ont été enlevés à de jeunes femmes qui, règle générale, n'ont plus eu de menstrues. Mais chez trois jeunes femmes, il y a eu sinon une véritable menstruation, du moins un écoulement mensuel analogue. Par des lettres circulaires auxquelles il m'a été répondu, ainsi que par des recherches puisées à d'autres sources, je puis assurer que trente-cinq femmes qui n'étaient pas mariées au moment de leur opération se sont mariées depuis ; que quatorze d'entre elles ont eu chacune un enfant ; six, deux enfants ; trois, trois enfants ; et trois, quatre enfants. Deux ont eu des jumeaux. De deux cent cinquante-neuf femmes mariées avant l'opération, vingt-trois ont eu depuis un ou plusieurs enfants même. J'ai pu m'assurer aussi par le mari ou le médecin qui traitait ensuite mes opérées que le sens génésique était resté le même chez elles ; plusieurs, qui avant avaient des règles douloureuses et irrégulières, les virent ensuite se montrer faciles et régulières.— Traduit du *Boston Medical and Surgical Journal*, January 1879.

---